

Diputados cuestionan "cuentas alegres" de la estrategia que anunció el Mineduc el año pasado: "Deficiente" avance en intervención de liceos emblemáticos impide frenar hechos violentos

DIJERK GOTSCHLICH

En la última década, los denominados liceos emblemáticos de la capital han sufrido una serie de cambios, los que vinieron, en parte, con la implementación de la Ley de Inclusión, que terminó con la selección escolar y, para muchos, cambió el "perfil" de sus estudiantes.

En estos años también ha proliferado una serie de hechos de violencia y vandalismo, que se manifiestan con la aparición de estudiantes encapuchados y vestidos con overoles, quienes protagonizan las llamadas "salidas incendiarias" en distintos establecimientos que antes eran catalogados como de excelencia: cortan el tránsito, lanzan bombas incendiarias al personal policial y queman micros del transporte público.

Los hechos más graves se dieron este miércoles, con la explosión registrada en el Internado Nacional Barros Arana (INBA), lo que hasta ayer mantenía a 23 alumnos hospitalizados; dos de ellos en extrema gravedad y ocho en estado crítico, de un total de 35 heridos, según el último reporte del Ministerio de Salud.

No obstante, solo horas antes del incidente, Carabineros alertaba sobre el lanzamiento de unas 90 bombas molotov por parte de estudiantes del Instituto Nacional (IN), mientras distintas voces criticaron que no se trató de un "hecho aislado", como planteó la rectora del INBA, María Alejandra Benavides, sino que hechos violentos que se han repetido en el INBA y otros de los liceos del centro de la capital.

Plan de "intervención"

Frente a un alza en la violencia, el Ministerio de Educación (Mineduc) anunció el denominado Plan de Apoyo a los Liceos Históricos a partir de 2023, con distintas iniciativas que incluyen talleres y herramientas para mejorar su gestión, según la cartera.

En el acuerdo protocolar que logró el Senado con el Mineduc en noviembre del año pasado estaba generar un "plan de intervención", como uno de los compromisos para aprobar el presupuesto ministerial, por lo que el ministerio incluyó estas iniciativas como parte de esa estrategia.

El plan partió en los liceos de Santiago, y luego se extendió a Providencia, Ñuñoa, San Miguel y Recoleta, con 19 iniciativas. Sin embargo, para diputadas de la comisión de Educación, la estrategia muestra "nulo" avance.

Mónica Arce (Ind., comité DC) apunta que "es evidente que este avance no se ha materializado, y si se están implementando medidas de intervención, estas deben ser bastante

De los 35 alumnos del INBA heridos en la explosión del miércoles, 23 siguen hospitalizados; dos en extrema gravedad y ocho en estado crítico.

“Es evidente que este avance no se ha materializado, y si se están implementando medidas de intervención, estas deben ser bastante deficientes”.

DIPUTADA MÓNICA ARCE
 COMISIÓN DE EDUCACIÓN (IND.-DC)

“Los avances que se esbozan por parte del Gobierno son una bofetada en la cara a la comunidad del INBA que, con el hecho de violencia más grave de los últimos años y alumnos en riesgo vital, no coincide con las cuentas alegres”.

DIPUTADO HUGO REY
 COMISIÓN DE EDUCACIÓN (RN)

“Va a ser necesario retomar con mucha fuerza el presupuesto, para implementar detectores de metales y facultar a Carabineros para desempeñar un rol más fiscalizador al interior de estos establecimientos”.

DIPUTADA KAREN MEDINA
 COMISIÓN DE EDUCACIÓN (P. REP.)



LICEO TRADICIONAL.—El Internado Nacional Barros Arana vive uno de los momentos más oscuros en sus 122 años de historia.

deficientes. Los hechos son claros, y lo ocurrido en el INBA es un testimonio de ello”.

Coinciden los diputados republicanos Karen Medina y Stephan Schubert.

La primera señala que "es lamentable que el Gobierno no haya ejecutado en todo este tiempo esos acuerdos. Se supone, además, que debiera haber recurrido a Carabineros para desempeñar un rol más fiscalizador en el interior de estos establecimientos, que ya están siendo de alta peligrosidad”.

Schubert, en tanto, añade que "el Gobierno se comprometió a hacer llegar un análisis respecto del plan y mostrar los avances. Y esto, como nosotros lo pedijimos en su oportunidad, quedó en un presupuesto que no se ejecutó

porque los emblemáticos no recibieron los aportes necesarios”.

El diputado Hugo Rey (RN) considera "correcto" que el Ejecutivo diera "un giro de intentar acabar con los liceos emblemáticos a intentar apoyarlos, aunque sin mucha convicción", y cuestiona que "los avances que se esbozan por parte del Gobierno son un intento burdo de salvar la reelección de (la alcaldesa de Santiago) Iracé Hassler (PC) y una bofetada en la cara a la comunidad del INBA que, con el hecho de violencia más grave de los últimos años y alumnos en riesgo vital, no coincide con las cuentas alegres del Gobierno”.

Estrategia del Mineduc

Entre las iniciativas, la más concreta es que el 26 de abril se inició la línea de respaldo en "gestión institucional y apoyo a

la convivencia escolar", con la realización de una "Charla magistral sobre herramientas de diálogo en la escuela y gestión de conflictos", efectuada por la Fundación Nansen, en la que participaron los equipos de educación de los municipios de Santiago (encabezado por la alcaldesa Hassler), Ñuñoa (FA), San Miguel (FA) y Recoleta (PC).

"Esta instancia entregó herramientas para el abordaje de conflictos desde una mirada pedagógica y de aprendizajes, mostrando la orientación del apoyo que tendrá en este tema", asegura el ministerio.

A ello se sumará lo anunciado por el ministro de Educación, Nicolás Cataldo (PC), esta semana sobre el INBA, con una "contención psicosocial y emocional" a la comunidad, junto al Ministerio de Salud, y un "refuerzo" en la convivencia educativa.

Apoderado pedirá a Tohá aplicar Aula Segura

El próximo lunes, a las 17:00 horas, fue citado a La Moneda el vocero de los apoderados "proclases" de los liceos emblemáticos, Claudio Vargas, tras solicitar una audiencia con la ministra del Interior, Carolina Tohá, debido a la emergencia ocurrida esta semana en el INBA.

Vargas lleva un par de años denunciando lo que ocurre en el Liceo de Aplicación, donde es apoderado, y en otros de los recintos administrados por la Municipalidad de Santiago, con la que incluso tuvo una batalla legal luego de que le quitaran su calidad de "apoderado" el año pasado, "tras denunciar a las autoridades municipales del liceo en medios de comunicación".

Vargas, que recuperó su título de apoderado en tribunales, asegura que buscará exponer la necesidad de aplicar la Ley Aula Segura en casos de violencia, como las denominadas "salidas incendiarias" o actos más graves, como los que llevaron a que ocurriera la tragedia de esta semana en el INBA. Vargas apunta a que hay "una falta de responsabilidad importante de personeros del Gobierno”.

En paralelo, el Centro de Padres y Apoderados del INBA comunicó que fueron informados "del uso no autorizado del nombre de nuestro Centro de Padres en diversas comunicaciones y entrevistas que no cuentan con nuestro respaldo oficial", ya que la agrupación "se rige por principios de transparencia y colaboración”.

Ministro Cataldo se aleja de dichos sobre "hecho aislado" de rectora Benavides



El ministro de Educación lidera el trabajo para retomar las clases del INBA el lunes.

Fuertes críticas debió enfrentar la rectora del INBA, María Alejandra Benavides, luego que el jueves señalara que la tragedia ocurrida en el liceo se debió a un "hecho aislado”.

Al ser consultado al respecto, el ministro de Educación, Nicolás Cataldo, dijo ayer: "¿Podríamos decir que es un episodio aislado en un contexto de larga data, de mirada de conjunto, que es lo que a mí me interesa? Evidentemente no", alejándose así de la mirada de "normalizar" la violencia que cuestionaron académicos tras los dichos de la autoridad del liceo.

Con todo, el secretario de Estado insistió en que se han reducido los incidentes más violentos, comparado con el último año: "Datos matan relatos; entonces, cuando tenemos un año 2023

con 13 episodios de violencia de alta connotación, y en el año 2024, a esta altura del año, en el último trimestre, tenemos tres. Efectivamente, hay una disminución sustantiva de los hechos de mayor connotación”.

En esa línea, el titular del Mineduc también apuntó que "efectivamente lo que uno puede decir es que había un trabajo, un camino, que se venía desarrollando al interior de esa comunidad educativa, en la que había sustantivos avances y que este episodio rompió”.

Y agregó que "esperamos retomar esa tendencia lo antes posible, y para eso estamos trabajando con el municipio y con el establecimiento educacional. Esperamos que toda la comunidad educativa, y particularmente los adul-

tos, asuman con mucha responsabilidad lo que le corresponde desarrollar de aquí en adelante para que eso, efectivamente, pueda señalarse con mucha propiedad, que esto no sea más que un hecho aislado”.

Por su parte, la Municipalidad de Santiago interpuso la querrela que anunció el día del incidente, en contra de quienes resulten responsables de la explosión. En el documento, el municipio apunta a que existe una "fuerte sospecha" de que los responsables son "adultos externos" que motivan estas acciones.

La Dirección de Educación Municipal (DEM), que lidera Rodrigo Roco, informó que desde 2022 han interpuesto 17 querrelas por incidentes donde hubo manipulación de elementos incendiarios.